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Seminário no Rio de Janeiro discute as Usinas Hidrelétricas 

Anita Garibaldi - Gilmar Vieira 

Organizado pelo Instituto Acende Brasil o VI Fórum Acende Brasil, realizado no Rio de 
Janeiro no dia 26 de abril último, teve como tema - O Homem, a Usina e o Poder 
Público. Dentre os objetivos do evento, constavam a intenção de a) Apresentar 
alternativas para conciliar geração de energia e os interesses das comunidades locais, 
b) Debater o remanejamento das populações de empreendimentos de energia, e c) 
Propor caminhos para o relacionamento direto e sem intermediários entre as famílias e 
os empreendedores de energia. 

Sob a moderação do jornalista Sidney Rezende o Fórum teve como debatedores 
Claudio J. D. Sales (Presidente do Instituto Acende Brasil), Rui Cândido Duarte (Ex-
Prefeito de Anita Garibaldi, Carlos Alberto Miranda (Diretor Superintendente do 
Consórcio BAESA - Energética Barra Grande S/A) Cláudio Soares Lopes (Procurador-
Geral do Ministério Público do Estado do Rio de Janeiro). 

Dentre as questões que rondaram o debate, destacou-se a importância do diálogo e da 
realização de uma ampla discussão envolvendo, os consórcios vencedores, as 
comunidades atingidas, os poderes públicos locais e o Ministério Público, especialmente 
este último, que acaba ao final tendo que mediar conflitos posteriores, que podem ser 
minimizados mediante amplo debate e participação antecipada. Outro aspecto 
destacado pelo presidente do Instituto Acende Brasil é quanto a necessidade de maior 
transparência na aplicação dos recursos oriundos dos royalties e impostos gerados 
pelas usinas, somente no ano passado foram repassados um bilhão e oitocentos 
milhões de reais à título de impostos, e ainda há pouca transparência no uso destas 
verbas. Uma das propostas levantadas ao final, que será encaminhada para o Governo 
Federal, refere-se a necessidade de poder destinar parte dos recursos oriundos dos 
royalties para o atendimento de demandas e problemas, sociais e ecológicos, que 
surgem depois do processo de aquisição do direito de construção, que não aparecem 
no momento do leilão da obra. 

O ex-Prefeito Rui Duarte, convidado pelo Instituto Acende Brasil para atuar como 
debatedor no Fórum, representando a experiência do setor público por ter 
acompanhado todo o processo nas Usinas Barra Grande e Campos Novos, registrou 
seu agradecimento pelo convite e lembrou dois aspectos que destacou em sua fala no 
evento. "É muito importante os procedimentos de remanejamento das famílias para 
que estas sejam recolocadas o mais próximo possível de suas áreas originais, 
preferencialmente dentro dos próprios municípios evitando a saída que gera um alto 
custo para as famílias. Outro aspecto é a importância destes empreendimentos para os 
municípios, é visível o desenvolvimento que as usinas trouxeram para Anita Garibaldi e 
região, como asfaltamento de rodovias entre outros tantos benefícios, além dos 
impostos gerados beneficiando as comunidades" finalizou Rui. 

 


